

Geografía y Género

En el 6to. Encuentro de Geógrafos de América Latina se organizó en forma espontánea una reunión de geógrafas interesadas en la temática del género. En dicha reunión contamos con la presencia de la Dra. María Dolores Gracia Ramón quien nos impulsó en la decisión de encarar nuevas investigaciones incorporando el género como nueva categoría de análisis.

Si bien en la década del 60 las Ciencias Sociales desarrollaron modelos de análisis que incluían la temática del género desde posturas feministas, en la Geografía esta perspectiva llegó tardíamente. Monk-Hanson dice: "La Geografía como disciplina había ignorado en el fondo a las mujeres al plantear el tema de investigación y al llevarlo a cabo, puesto que presentaba la experiencia de los hombres como si fuera la totalidad de la experiencia humana". Las mujeres pasaban, entonces, a formar parte de una masa anónima e ignorada. Fundamentalmente se las presentaba como sujetos pasivos en diversas situaciones tales como los flujos migratorios, la construcción de paisajes rurales y urbanos.

Durante la década del 80 diversas geógrafas, especialmente anglosajonas, comenzaron a elaborar enfoques teóricos donde la cuestión del género se constituía en una categoría específica para el análisis de los fenómenos geográficos. Si concebimos nuestro espacio como una construcción social realizada en el tiempo histórico y por distintos actores sociales, esto implica necesariamente el reconocimiento de las mujeres como tales. La geografía del género debe dar cuenta de las desigualdades socio-espaciales-ambientales y debe extender su análisis tanto a escala local como regional, llegando incluso a espacios de complejización global.

Una geografía crítica tiene un sustento histórico que la valida desde el momento en que concebimos al espacio de los hombres y las mujeres como una resultante de la acción colectiva del conjunto social en el tiempo. Pero esencialmente tiene la validación resultante del análisis de las dramáticas situaciones que, en el presente, comparten varones y mujeres en los países dependientes.

Planteamos la geografía del género como una forma de comprometernos para el cambio, para la transformación del espacio social, y como un instrumento para la conformación de estructuras sociales equitativas y solidarias.

Después de nuestro primer encuentro informal decidimos volver a reunirnos con el fin de mantener los contactos y socializar los diversos trabajos que cada una de nosotras estaba realizando. Una buena oportunidad fue la llegada, a la Universidad Nacional de Luján, de la Dra. Teresa Ortiz Gómez, especialista en estudios de la mujer en España, invitada por el Área Interdisciplinaria de Estudios de la Mujer, en el marco del Programa Alfa-España y nuestra universidad. En la jornada realizada el 1-10-97, varias colegas llegaron desde diferentes universidades a presentar sus investigaciones:

- Diana LAN (Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires), *Flexibilización laboral o precariedad del trabajo? Las mujeres en los shoppings y la reestructuración económica.*

- Patricia Lucero (Universidad Nacional de Mar del Plata), *Comportamiento reproductivo en los sectores sociales pobres.*

- Susana Leandro (Universidad de Rio Grande-Brasil), *Anticoncepción en el área de influencia de Porto Alegre.*

- Leticia García (Universidad Nacional de La Pampa), *Las mujeres populares: trabajo productivo y reproductivo.*

- Mirta Madies (Universidad Nacional del Comahue), *Las mujeres en la actividad frutihortícola de Viedma.*

Deseamos que esta lista aumente en cada uno de nuestros encuentros y que esta nueva temática nos entusiasme por una doble razón: por ser geógrafas y sobre todo por ser mujeres.

Brisa VARELA
Viviana ZENOB
(UNLu)